

# Diego de Almagro, una comuna que avanza junto al desarrollo de Atacama

*Un nuevo impulso recibe la histórica zona por proyectos mineros, energías renovables y el futuro del litio.*



## Saludamos a la comuna de Diego de Almagro en su Aniversario N° 52

¡Sigamos trabajando juntos por una mejor ciudad y un futuro próspero para todos!



La comuna de Pueblo Hundido nació oficialmente el 19 de agosto de 1972, bajo el gobierno del exPresidente Salvador Allende y su primer alcalde fue Florencio Vargas Díaz (PS).

Sin embargo, el 13 de abril de 1977, el nombre de la comuna fue oficialmente sustituido por el de Diego de Almagro.

En la actualidad, Diego de Almagro enfrenta un aumento poblacional producto de los proyectos en desarrollo en la comuna, asociado a la minería y energías renovables. Además, la posible explotación de salares por el litio ofrece otra alternativa de desarrollo en el mediano plazo.

Según algunos textos históricos, la ciudad nació producto de la explotación de la mina Tres Gracias en el siglo XVII. Luego se convirtió en el nudo ferroviario más importante del norte del país, pues a principios del siglo XX fue estación terminal de los Ferrocarriles del Estado y, en 1914, se completó el Longitudinal Norte, también llamado "Longino".

El geógrafo chileno, Luis Risopatrón, la describió como una 'aldea' en su libro Diccionario Geográfico de Chile en el año 1924: "Pueblo Hundido (Aldea) 26° 24' 70" 04' Es de corto caserío, cuenta con servicio de correos i estación de ferrocarril i se encuentra en el cauce de la quebrada de El Salado, a 790 m de altitud; está rodeada de un pequeño huerto i alfalfa, regado con el agua salobre".

La comuna posee un alto valor ambiental, sobre todo en el sector altioplánico y dentro de la Cordillera de Domeyko, que la atraviesa en sentido norte-sur. Dentro del territorio se encuentran una decena de salares, con diferentes dimensiones, y características propias.

El más septentrional corresponde al Salar de

Gorbea, en cuya superficie es posible encontrar un intenso color amarillo debido al azufre que emerge desde el cordón volcánico ubicado al oriente de este. Otros salares importantes son el de Pedernales, Grande, de Infieles, Piedra Parada o Agua Amarga.

En abril, fueron realizados dos importantes hitos en la comuna minera: la primera piedra del próximo Cementerio General de Diego de Almagro y la entrega de la nueva sede social José Miguel Carrera.

Dada la sobresaturación del actual Cementerio Municipal de Diego de Almagro, que en 2021 superó el 100% de su capacidad, llevó a tomar medidas extremas, entre ellas la eliminación de jardines y otros elementos para crear espacio para nuevas sepulturas.

Ante esta situación, el equipo municipal, liderado por el alcalde Mario Araya Rojas planteó la creación de un nuevo cementerio, que contará con una inversión de \$5.237 millones con recursos provenientes del Fondo Nacional de Desarrollo Regional (FNDR).

El proyecto contempla la construcción de un área de administración, mobiliario urbano, sombreadores, nichos, mausoleos, senderos interiores y paisajismo, además, contribuirá a evitar el colapso sanitario de la comuna.

Sobre este hito, el alcalde de la comuna Mario Araya Rojas dijo que "es un proyecto muy esperado y necesario porque ya lamentablemente estábamos sin capacidad y también se nos estaba formando un problema sanitario.

Agregó que "pero ahora habrá un cementerio nuevo, el cual tendrá inversión de más de \$5.200 millones de pesos, se instalarán alrededor de 1.200 nichos y modernas construcciones, espacios lo cuales serán familiares, ya que el cementerio antiguo unía a la comunidad".